



INFORME DE OBSERVATORIO

Este informe se encarga de monitorear y analizar los conflictos internacionales desde la perspectiva de las Ciencias Militares

Contexto Internacional

08/03/2024

CONTACTO
<http://www.ceeag.cl>

ISRAEL BOMBARDEA “EN LO PROFUNDO” DEL TERRITORIO LIBANÉS

A medida que transcurre el enfrentamiento entre Israel y Hamás, este ha escalado paulatinamente a los países colindantes al conflicto; lo anterior se evidencia debido a los bombardeos realizados por las IDF el día 26 de febrero, a posiciones de Hezbolá en la ciudad de Balbek en el este del Líbano cerca de la frontera con Siria, localidad que cuenta con una población mayoritariamente Chii. Si bien se han registrado previamente ataques entre las Fuerzas de Defensa de Israel (FDI) y Hezbolá, este es el primer bombardeo con cazas en “lo profundo” del territorio libanés, los cuales dejaron al menos 3 muertos. Esta escalada transfronteriza se ha intensificado e Israel, tras atacar a la ciudad

libanesa de Tiro o Tyre (sur del Líbano) donde están las bases de UNIFIL¹, reivindicó la muerte de quien se consideraba líder del comando oriental de la unidad Naser, Hassan Hussein Salami, quien comandó ataques contra objetivos civiles y militares en el norte de Israel, y el lanzamiento de misiles antitanques hacia la zona de Kiryat Shmona² y contra el cuartel general de la brigada israelí 769 (Agencia EFE, 2024; Osgood & Siddiqui, 2024).

Por su parte, Hezbolá respondió a lo sucedido con el lanzamiento de 60 cohetes ‘Katyusha’ contra el cuartel general de la División Golani en Nafah (Altos del Golán), a lo que Israel efectuó una ofensiva en el Valle de la Bekaa, al este del Líbano, siendo este el primer ataque contra uno de los bastiones más importante de Hezbolá (Agencia EFE, 2024; DW, 2024; France 24, 2024).

Este ataque se considera como el más profundo y significativo en el Líbano desde el ataque aéreo de principios de enero en Beirut, el cual mató al alto funcionario de Hamás, Saleh Arouri. El ministro de defensa israelí, Yoav Gallant, prometió que los ataques contra Hezbolá se intensificarán, incluso si se logra un alto al fuego con Hamás en la Franja de Gaza.

La frontera entre Israel y Líbano está en el peak de tensión desde 2006, con un intenso intercambio de fuego, lo cual ha generado preocupación al comandante de la misión de paz de la ONU en el Líbano (FINUL o UNIFIL), la escalada del conflicto podría poner en peligro una posible solución política diplomática, además de seguir cobrando vidas a ambos lados de la Blue Line³. Desde que se iniciara el conflicto en Gaza, Israel ha matado a 300 personas, de ellos 218 son

¹ Es una Fuerza Interina de Naciones Unidas en el Líbano (FPNUL/UNIFIL) que data de marzo de 1978 para confirmar la retirada de las tropas de Israel, restaurar la paz y la seguridad internacional y ayudar al gobierno del Líbano para restablecer su autoridad efectiva en la zona. Su mandato se modificó en 1982 y 2000. En el año 2006, el Consejo modificó el mandato original aumentando los efectivos de la misión a 13 mil uniformados y 10.385 civiles, además, integró nuevas funciones como supervisar el cese de hostilidades, acompañar y apoyar las Fuerzas Armadas del Líbano, entre otros. (ONU, 2024).

² Kiryat Shmona es una ciudad en el norte de Israel, cercana a la frontera con Líbano y su importancia radica en la infraestructura crítica, debido a que incluye instalaciones estratégicas como bases militares, centros de comunicación y posiblemente centros de comando y control (Al Mayadeen, 2024). Además, la ciudad podría contar con infraestructura civil crucial como centrales eléctricas, suministro de agua y transporte, que son esenciales tanto en situaciones normales como en escenarios de conflicto. Considerando su importancia y ubicación estratégica, ha sido objeto de ataques en varios conflictos, uno de ellos la Guerra del Líbano en 2006.

³ Blue Line o Línea Azul es la demarcación establecida por Naciones Unidas en la frontera entre Israel y Líbano el 07 de junio de 2000 para demostrar si Israel había retirado sus tropas de territorio libanés.

combatientes de Hezbolá y 50 civiles (France 24, 2024; Reyes, 2024). Por su parte, los ataques con misiles de Hezbolá han matado a 10 soldados de las Fuerzas de Defensa de Israel (FDI) y 6 civiles (Reyes, 2024).

Como se puede apreciar, el conflicto entre Israel y Hezbolá ha escalado significativamente durante las últimas semanas, en momentos en que las FDI tienen dentro de sus objetivos y estrategia debilitar las capacidades de respuesta de dicha milicia armada, especialmente sus bases de defensa antiaéreas como ocurrió en el ataque del martes 05 de marzo, donde aviones de combate israelí atacaron posiciones de Hezbolá en las localidades de Taybeh y Hula al sur del Líbano y por su parte, Hezbolá respondió lanzando misiles antitanques en Kiryat Shmona y Kfar Blum en el norte de Israel (Agencia AJN, 2024). Asimismo, se puede apreciar que ambos actores buscan desestabilizar la estructura de mando y afectar las capacidades operativas del adversario, contando como muestra de esto que las acciones de las FDI han buscado eliminar a los líderes del grupo chií, mientras que Hezbolá ha direccionado sus ataques en contra de la estructura de mando y control israelí en las cercanías de la frontera.

La escalada en el uso de la fuerza en el frente del Líbano, apreciada en la intensificación de los ataques aéreos y terrestres de ambas partes, supone desafíos sustanciales en términos de estrategia militar a largo plazo, tecnología y consecuencias humanitarias (muerte de civiles, migración, dificultad en el reparto de alimentos, etc), puesto que conforme pasan los días, el conflicto se podría expandir en la zona fronteriza de Israel con el Líbano, requiriendo que las FDI reconsideren la planificación de los esfuerzos operativos en los tres frentes que mantienen actualmente (Franja de Gaza, Cisjordania y el Líbano).

Finalmente, la evolución del conflicto en general será un tema de análisis prioritario para Israel, dado que su contraparte demuestra una alta voluntad de continuar la lucha para lograr sus fines específicos, independiente del costo en vidas y de recursos económicos, hecho que es respaldado por Irán.

Referencias

- Agencia EFE. (26 de febrero de 2024). *EN DIRECTO | Hizbulá lanza 60 cohetes contra un cuartel israelí en respuesta al bombardeo de uno de sus bastiones en Líbano* . Obtenido de Agencia EFE: <https://efe.com/mundo/2024-02-26/guerra-israel-hamas-directo-69/>
- Agencia AJN. (05 de marzo de 2024). *Aviones de combate israelíes atacan punto de lanzamiento de cohetes de Hezbollah en el sur del Líbano después de una andanada contra Kiryat Shmona*. Obtenido de Agencia AJN: <https://agenciaajn.com/noticia/aviones-de-combate-israelies-atacan-punto-de-lanzamiento-de-cohetes-de-hezbollah-en-el-sur-del-libano-despues-de-una-andanada-contra-kiryat-shmona-233867>
- Al Mayadeen. (28 de febrero de 2024). *Resistencia de Líbano ataca base militar israelí en Kiryat Shmona* . Obtenido de Al Mayadeen: <https://espanol.almayadeen.net/noticias/politica/1823121/resistencia-de-l%C3%ADbano-ataca-base-militar-israel%C3%AD-en-kiryat-s>
- DW. (26 de febrero de 2024). *Israel bombardea el este de Líbano* . Obtenido de Deutsche Welle - DW: <https://www.dw.com/es/israel-bombardea-el-este-del-l%C3%ADbano-por-primera-vez-desde-el-inicio-de-la-guerra-en-gaza/a-68374117>
- France 24. (27 de febrero de 2024). *Israel lanza un ataque “en lo profundo” del Líbano y anuncia la muerte de un líder de Hezbolá*. Obtenido de France 24: <https://www.france24.com/es/medio-oriente/20240227-israel-lanza-un-ataque-en-lo-profundo-del-l%C3%ADbano-y-anuncia-la-muerte-de-un-l%C3%ADder-de-hezbol%C3%A1>
- ONU. (06 de marzo de 2024). *Mantenimiento de la Paz: Ficha Informativa FPNUL*. Obtenido de Organización de Naciones Unidas - ONU: <https://peacekeeping.un.org/es/mission/unifil>
- Osgood, B., & Siddiqui, U. (26 de febrero de 2024). *Israel War on Gaza*. Obtenido de Al Jazeera: <https://www.aljazeera.com/news/liveblog/2024/2/26/israels-war-on-gaza-live-man-made-disaster-as-israel-blocks-food-aid?update=2734265>
- Reyes, S. L. (26 de febrero de 2024). *Israel kills Hezbollah commander with airstrike on car carrying him through streets of Lebanon* . Obtenido de The New York Post: <https://nypost.com/2024/02/26/world-news/israeli-airstrike-kills-hezbollah-commander-in-streets-of-lebanon/>

